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每一次突破
都值得被记住

第九名未来可期

冬奥有我 “参与开幕式创排，所有付出都值得！”
张家口姐妹花的冬奥时刻 □ 中国妇女报全媒体见习记者 孔一涵

130公里、1分钟。
这两个数字是钢架雪车的最高时速与滑行时长。如果能够

站在赛道旁边观看钢架雪车的比赛，那么请一定要睁大双眼。
起速后的钢架雪车像是驰骋在冰道上的高速赛车，在关键时刻
眨眨眼睛就可能错过运动员飞驰而去的瞬间，只剩下姗姗来迟
的扑面冷风。

然而在极致的速度之外，挑战和危险也如影随形。钢架雪
车没有方向盘，运动员只能依靠身体的轻微晃动来控制方向；钢
架雪车没有刹车，运动员只能用脚尖点地来轻微降速。在这场
头部向前的“贴地飞行”中，稍有不慎就可能发生事故。

因此，被称为“冰上俯冲机”的钢架雪车代表了对速度勇敢
无畏的极致追求。

2月12日晚十点，女子钢架雪车的比赛迎来了最后一轮滑
行。前两滑名列第四的赵丹在第三滑中出现失误，排名跌至第
九，距离第一名的成绩相差1秒。

而在钢架雪车的赛场上很难出现奇迹般的力挽狂澜：每一
名选手都在追求着理论的最快值，每一毫秒的成绩进步都可能
让排名发生变动，而一秒钟的差距已经近乎天堑。

最后一滑，赵丹要为自己滑行。
身着蓝色的“战衣”，握着钢架雪车的鞍，赵丹以一往无前的

气势冲刺！滑行、加速、转弯、冲刺……她用时1分02秒33，顺
利完成第四滑，最终以4分09秒52的成绩位列第9名。另一位
中国选手黎禹汐以第14名完赛。

作为首次参加冬奥会的中国女子钢架雪车运动员，赵丹和
黎禹汐已经实现了历史突破。而作为年龄分别为19岁和23岁
的“小将”，她们还有大把的时间追赶进步。

“第三轮出现了两个比较大的失误，在两个加速阶段出现了
侧滑，导致了速度的降低。侧滑是每个运动员都会出现的，包括
世界一流选手，不一定是滑了多少次就能避免，主要看你的刃跟
冰面结合的状态，以及你操控的方式来决定的。”赛后提起自己
在第三轮的失误时，赵丹语气里有反思，却没有遗憾，“因为我每
一步都在书写我自己的历史。我要珍惜现在，去创造更好的未
来。”

“我们还年轻，再经过几个赛季的磨炼，我们会进步得更快
更高。”黎禹汐说。

□ 中国妇女报全媒体见习记者 孔一涵

滑出最后一个U型弯道，还有几十米，这段短短的路程在这
一刻显得格外漫长。滑雪板冲过象征着终点的红线，中国越野
滑雪女选手马清华倒了下来。她穿着薄薄的衣服，面朝下俯卧
在雪地上，大口大口地喘息着。作为越野滑雪女子4×5km接
力的最后一棒，她冲线了。

这是刷新历史的第十名，这是自1984年中国队在萨拉热窝
冬奥会上获得第12名以来的最好成绩！

在队友的搀扶下，马清华慢慢地离开了雪道。在她之前，这
片雪地迎接了芬兰队选手毫厘之差无缘奖牌的眼泪，也迎接了
俄罗斯奥委会队选手夺冠的欢呼。在她之后，这片雪地还将迎
来更多精疲力竭的汗水与拥抱。

越野滑雪无愧于“冬季项目马拉松”之名，路线分上坡、下
坡、平地，各占全程的三分之一。在4×5km的接力中，运动员
们需要分别以两种不同的滑雪技术完成5km的赛程。在茫茫
白雪中孤身一人长途滑行，极为考验运动员的意志与耐力。

中国队第一棒运动员池春雪，在接受赛后采访时仍然止不
住咳嗽：2月12日张家口的最低气温达到零下八摄氏度，下午开
赛时虽然已经停了雪，但天气依然不算晴朗。剧烈运动和寒风，
让好几位运动员赛后身体不适，然而她们都坚持完赛，并不断试
图完成超越。

“首先我们滑得都很拼，但是因为出发的位置不太好，大家
也都挤在一起，所以在第一圈滑行的时候很被动，也没有办法实
施超越。第二圈大家都拉开了各自的滑行距离，对我来说反而
更舒服一些，我可以按自己的节奏滑，也可以向前追赶对手。第
二圈相对第一圈来说滑得要更好，因为第一圈感觉还是没有发
挥出自己擅长的状态。”尽管池春雪已经完成得非常出色，将中
国队的排名从出发时的第16位提升至交接棒时的第9位，但她
在接受采访时语气里还有遗憾。

从2月5日到2月12日，在8天时间里，池春雪已经参加了
越野滑雪四个项目，完成了超过30km的越野滑雪，参加越野滑
雪接力的姑娘们也平均完成了超过23km的赛程。这个最古老
的项目，以最严苛的方式考验着运动员们的意志和极限。

还可以再努力，还可以再向前！向着颁奖台前进每一步，都
浸透着中国姑娘们的汗水。积跬步而至千里，中国越野滑雪女
子运动员的每一份努力与突破，都值得被记住。

中国女子越野滑雪

中国女子钢架雪车

□ 中国妇女报全媒体记者 周丽婷

在北京冬奥会开幕式上，500名小朋友
举着和平鸽灯笼，无拘无束地奔跑、起舞
……

总导演张艺谋说：“这是最打动我的瞬
间。”“我们在世界上第一次使用了这么大规
模的动态捕捉，让孩子们脚下绽放出实时互
动的闪亮的雪花。他们踩着雪花玩耍，像在
打雪仗一样，自由、浪漫、可爱、温暖。”

观众们的惊叹赞誉，总导演的充分肯
定，让参与节目《雪花》创排工作的马丽星如
释重负，骄傲和自豪在心底流动，她感慨：

“200天的日子，一次次创意、排演，不分昼
夜，这一切的付出全都值得！”

参加冬奥开幕式编排，展示
中国文化自信

马丽星是星海音乐学院舞蹈学院2021
级舞蹈编导专业硕士研究生，是一位来自河
北省张家口的姑娘。

接受中国妇女报全媒体记者采访时，马
丽星说2021年是人生中具有重要意义的一
年，“暑假在‘鸟巢’以领队的身份参加了建
党百年文艺演出，刚结束就被冬奥会开幕式
创作团队正式选中进组。”

在冬奥会开幕式上，马丽星以编导的身
份参与了《雪花》节目的创意编排、演员的排
练以及演出现场发号口令的工作。

“总导演张艺谋给大家开会时说‘办好
开幕式就是冬奥会成功的一半，要打响这第
一枪’。大家都是工作到凌晨两三点钟，一
天睡不了几个小时。”马丽星回顾着几个月
来的全心投入，感慨万分。

开幕式演出时，马丽星想着等自己负责

的节目上演时，一定会哭出来。“可真正到了
那一刻，我又不自觉进入到一种清醒理智的
工作状态，做好自己的本职工作，期待节目
顺利完成。”

马丽星告诉记者，《雪花》这个三分多钟
的节目，最后呈现出来的已经是第五版了，

“完全颠覆了最初的创意，改变了最初整齐
划一的表演，而是充分释放孩子们的自由天
性，让孩子们自由嬉戏，最终齐聚在雪花台
周围，就像千万你我的汇聚。这是一次艺术
与科技最美的融合，向世界人民展示中国的
发展理念和文化自信。”

北京冬奥会开幕式已经完美谢幕，而马
丽星的艺术之路才刚刚开启。她说：“我是
编导团队中年龄最小的，能够跟着名师大
家、前辈们在一起做事，这对于提升自己的
专业能力、积累实践经验、走好未来的职业
道路有太多的意义和启示。”

将冬奥经历装进心底，姐妹
一起向未来

马丽星告诉记者，她6岁开始学习舞
蹈，“或许是天性使然吧，记得小时候听到音
乐就不由自主地跟着舞动起来。另外，跳舞
既可以增强我的体质，也能培养气质。”小学
毕业后她考取了河北省艺校。6年的专业学
习，使她逐渐清晰了未来的发展方向，接着
考取了中央民族大学舞蹈编导专业，2021
年又考入星海音乐学院继续深造。

马丽星说，妹妹马思月也是基本复刻了

她的求学之路，从小学习舞蹈，小学毕业考
入河北省艺校，然后又考入北京舞蹈学院，
目前是大一学生。

北京舞蹈学院有100多名学生入选开
幕式演出，马思月参加了《构建冰雪台》节目
的演出。“我们举着各个代表团的‘雪花’共
同组成我们的地平线，寰球同此凉热，我们
站在一片土地上，头顶是同一片天空，在这
个地球村肩并肩手牵手。接着所有‘雪花’
汇到一起，构建成一朵大的雪花。”

那是瑰丽的一幕：巨大的雪花造型从场
地中央缓缓升起，绕场一周，随着雪花光影
的缓缓落下，一座雪花台在冰雪五环的照映
下升起，月球、地球交相呼应，象征“团结友
爱、公平竞争、相互理解”的奥林匹克精神透
过屏幕洒遍大地。

“在‘鸟巢’排演时，我和妹妹马思月会
经常见面，有时她来找我，有时我去看她，我
们彼此也会交流一下对各自节目的看法。”
马丽星说。

冬奥会在家门口举办，两个女儿直接参
与其中，作为父亲的马卫东感到很自豪，“女
儿们能得到这样的历练，是一生中弥足珍贵
的机会，对她们两个人的成长很有帮助。作
为家长，默默站在孩子的身后，对她们的选
择永远给予尊重、支持和鼓励就好。”

元宵节快到了，妹妹马思月赶回来和家
人团聚。马丽星说：“我们会将这份宝贵的
经历装在心底，收拾好行囊，重新出发，一起
向未来。”

据新华社北京 2 月 13 日电
（记者张寒 王君宝 赵雪彤） 13
日晚在首都体育馆进行的北京冬
奥会短道速滑比赛中，由范可新、
曲春雨、张雨婷、张楚桐组成的中
国队勇夺女子3000米接力铜牌。

女子接力决赛中，半决赛以
小组第二身份晋级的中国队，与
平昌冬奥会铜牌得主荷兰队、该
项目6届冬奥会冠军韩国队以及
拥有最多世锦赛冠军头衔（16冠）
的加拿大队展开较量。最终女子
1000米冠军舒尔廷领衔的荷兰队
以 4 分 03 秒 409、刷新奥运会纪
录的成绩率先冲线，金雅朗率领
的韩国队以 4分 03 秒 627 摘银，
中国队以 4 分 03 秒 863 名列第
三。

27圈角逐中，目前世界排名
第一的荷兰队绝大多数时间领
滑，第二道出发的中国队在第二、
第三的位置徘徊，还剩9圈时曲春
雨的一次超越成就了中国队决赛
中的唯一一次领跑。

除了4天后即将迎来19岁生
日的张楚桐，中国队决赛出战的
其他三名队员均是5日为中国代
表团带来首金的混合团体接力功
臣。而此前，曾在2010年温哥华
冬奥会上惊喜夺金的中国女子短
道队已经两次未能登上冬奥会接
力项目的领奖台。

据新华社北京2月13日电（记者黄昕
欣 朱翃 王镜宇） 13日晚获得北京冬奥
会短道速滑女子3000米接力铜牌之后，中
国队的姑娘们都为这枚来之不易的奖牌感
到骄傲。

范可新说，她在赛后亲吻冰面是想感
谢祖国的强大。而张楚桐表示，拼下铜牌
没有遗憾。

在当天的决赛中，中国队在大部分时

间里位于第二、第三的位置，尽管曾一度超
越最后夺冠的荷兰队，但是很快又被荷兰
队反超。范可新告诉记者，短道速滑的魅
力就是瞬息万变。她说：“我们站在赛场那
一刻就是全力以赴去拼，因为站在主场我
们有很多能量，我觉得我们能站在领奖台
上就是团结的力量。”

在比赛结束之后，范可新在场地中心跪
下亲吻了冰面。对此，她回答说，她这个举

动是因为热爱短道速滑这个项目，同时感谢
祖国的强大。“感谢祖国这么强大，能举办冬
奥会，能让我们站在全国人民的面前去展现
自己，然后有这么多人支持我们，所以我是
（带着）一种感谢的（心情）去亲了冰面。”

当被问到这次参加冬奥会最大的收获
时，再过几天才年满19岁的张楚桐回答
说：“踏踏实实做好每一步，然后去努力地
争取，主要其实就是享受这个过程，享受这
个舞台。”

这是短道速滑姑娘们继2010年温哥
华冬奥会上夺得女子3000米接力金牌之
后，再次登上领奖台。

张楚桐说：“其实我觉得我们现在做得
特别棒。不管最后成绩如何，但是我们的
拼搏、我们的冲劲、我们团结的力量，让我
们精神达到了一个高度。所以说站上领奖
台，不管是什么位置都特别开心，因为我们
全力以赴了，我们没有任何遗憾。这就是
问心无愧吧。”

张楚桐非常期待在14日前往颁奖广
场领奖的时刻。她说：“之前我也去过一次
青奥会，但是很可惜没有站上领奖台，所以
特别渴望。”

参加了平昌冬奥会的韩雨桐也说，4年
前的接力比赛留下了遗憾。这届比赛虽然
是铜牌，也是大家一起努力的结果，所以会
非常高兴和珍视。

2月13日，中国队选手
在颁发纪念品仪式上。当
日，在首都体育馆举行的北
京2022年冬奥会短道速滑
项目女子3000米接力决赛
中，中国队获得季军。

新华社记者 熊琦/摄

冬奥直击

范可新亲吻冰面感谢祖国范可新亲吻冰面感谢祖国

时隔12年，再登领奖台

2022北京冬奥会女子钢架雪车第3、4轮，中国选手赵丹出战。
IC photo供图

马思月马思月（（左左））和马丽星和马丽星（（右右）。）。

短道速滑女子短道速滑女子30003000米接力米接力：：


